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鄒家俊坦言，復古照相僅僅是「琥珀照
相館」的第一步，「我正在構思一個『好
夢一日遊』專題，有點像馮小剛的《私人
訂製》，每個客人都來『琥珀照相館』實
現自己的願望，這會非常有趣。」

助顧客變「超人」
鄒家俊說：「比如你的夢想是當超人，

就來到琥珀工作室，我們幫你設計背景、
妝容、拍照動作，加上後期處理，成片就
是你變成超人的樣子。這與復古照相的感
覺截然不同，但也是我喜歡的，我覺得這
帶一點荒誕色彩和悲劇的意味，因為你永
遠不可能成為兒時夢想的超人。」

「圓夢」費時費力
然而與電影中浪漫想像完全不同，琥珀

照相館每構建一次「私人訂製」都需要巨
大的資金投入。鄒家俊笑着說：「一千個
人有一千個夢想，而我們每拍一套『好夢
一日遊』，就需要購買一套服飾、背景和
道具，要滿足所有客人的『好夢』是不現

實的，只能進行篩選。」

因此，鄒家俊想「自私」地設計一些
自己想拍的東西，保證趣味，同時在社
會徵集一些大眾共通的夢想，保證盈
利。「聽說我要效仿馮小剛的《私人訂
製》，周圍有許多人說，我的夢想是當
個『有錢人』。那怎樣才能用畫面表達
『我是有錢人』？電影裡宋丹丹是穿着
華服，站在城樓上指揮着燈光明滅，但
在照片裡如何體現這個主題是我必須思
考的問題。另外為了這個主題，我需要
手繪一張草圖，與合夥人商議購買哪些
服裝道具，再找模特進行拍攝，然後尋
找照片中不足……我是個追求完美的
人，因此每個『好夢』都是一項費時費
力的艱巨工程。」

鄒家俊深知迎合大眾的審美品位的重要
性——比如來拍照的客戶大多都是年輕女
性，她們的訴求主要是「美」，但令鄒家俊
最滿意的顧客照片從來都是非常小眾的，比
如一位客人來拍的民國時期魔術師，或者是
一個光頭男生模仿黃飛鴻。「這是一個小矛
盾，不過我還是想拍有意思一點的，否則違
背了我開攝影工作室圓夢的初衷。」

「好夢一日遊」拍出另個「你」

在28歲的鄒家俊的眼裡，攝影師是一份
神秘而偉大的職業，在民國甚至更早

的年代，照相館曾經是人們留下影像記憶
的唯一去處。「我小時候聽母親念叨過，
我外曾祖父曾在重慶七星崗開過一家『明
明照像館』，至今家裡還留存有當時拍的
老照片。」

籌建照相館 做攝影匠人
文藝氣息濃厚的鄒家俊曾在四川美術學院

就讀，因為不喜歡自己所考專業，因此大二
時毅然選擇退學，走上攝影道路。雖然遺憾
未畢業，但美院周圍濃厚的藝術氣息仍讓鄒
家俊迷戀：「我最初是想在學校周圍找一個
廢棄工廠，做自己的攝影工作室，但後來有
朋友願意出房合作，考慮到資金成本，計劃
就擱置了。我是個追求完美的人，想把攝影
這件事情做的更『純粹』一點，做一個真正
的『匠人』，而不是簡單、無聊地拍一些數
碼相片和做後期處理。」

蒐二手舊物 睇千幅老照
如今，鄒家俊拍攝一套單人復古照片售

價約1,000元/套，雙人約1,500元/套，這
個價格在當地的小眾攝影並不算高，因此
來嘗試的客戶較多。開業首月營業額即達
30,000元，預約拍片的客人也排到了三個
月以後。鄒家俊對自己的復古照相館頗有
信心：「盈利沒問題，問題是我想尋找一

種有意思的、與眾不同的拍
照模式。」
在「琥珀照相館」裡，有

上百件復古的傢具、物件，
擺放看似雜亂卻極具藝術品
位，來拍照的客人偶爾需要
等候的時候，就靜靜的參觀
這座「小型博物館」。鄒家
俊說，為了這些二手物件，
他的生活已經變成「照相
館——二手市場」兩點一線，平時有客人
的時候就拍照，沒有客人就驅車逛二手市
場或者在上網淘。
鄒家俊告訴記者，他希望把工作室打造

得更豐富，讓客人能有種「一走進來恍如
隔世」的感覺，「小時候有一篇課文叫
《奇異的琥珀》，兩隻小蟲被埋在一個松
脂球裡，掛在一棵老松樹上，幾千年過去
了，那些松脂球成了琥珀，我要的就是這
種感覺，希望「琥珀照相館」能成為一個
私人博物館，每一處角落都有故事。」
在照相館房間的一角有一塊軟木板，上

面釘滿了黑白色、泛黃的老照片。鄒家俊
告訴記者：「這都是我自己收集的，為了
找尋拍照靈感，我瀏覽了上千張老照片。
老照片的拍攝動作很單一，造型也有些比
較誇張，比如用手貼着臉、眼神直直的看
着鏡頭，有些客人會覺得不自然、傻，但
這就是老照片的風格。」

鄒家俊說，自己是土生土長的重慶人，
對於上世紀的重慶有着深深的記憶：「重
慶十八梯、嘉陵江索道、朝天門輪渡，這
些都正在消失，但都是幾代人的記憶。」
為了重現「老重慶」景色，他特別邀請了
四川美術學院一名手繪大師，手繪三張老
重慶畫布背景。

事業初起步 獲親友支持
鄒家俊坦言，目前事業正在起步階段，

談純盈利還為時尚早。他笑道：「第一個
月營業額3萬，我要買裝飾品、豐富工作
室，還要開拓膠片攝影領域，賺到的錢又
投進去照相館了，這兩個月我和我的合夥
人一分錢也沒放進口袋。」
但是令鄒家俊欣慰的是，自己的創業得

到了親人和好友的支持，「我家人對我的
很支持，經濟方面也沒有給我太大的壓
力，尤其是我的女友。」鄒家俊臉上微微
露出羞澀：「她對我很好，我是個比較懶
散的人，這個照相館上上下下女友幫了不
少忙。」
鄒家俊對大學生創業的理解是盡量要避

免單槍匹馬、單打獨鬥。鄒家俊經朋友介
紹，認識了兩名志同道合的「鐵哥們」，
今年7月，三人合夥開了重慶唯一一家復
古照相館，他們一人出辦公用房、一人專
注拍攝、一人做圖片後期處理，配合十分
默契。
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儘管乳癌是本港最多女性患上的癌症，但與其他癌症相比，它是能夠透

過自我檢查及篩檢及早發現的，而且目前已有不少有效的治療方案，可

為這些早期乳癌患者減低復發風險，提高根治機會。即使是患上惡

性較高的人類表皮生長因子受體二型（HER2 型）乳癌，亦已有

國際指引列出針對性的治療。故此，對女性乳房健康的最大威

脅，並不一定是來自惡性腫瘤，還可能是對健康的忽視。

許多乳癌患者不敢面對病情，往往延至疾病惡化才求診，當
中更不乏高學歷人士，因此內科腫瘤科專科醫生蕭麗珊醫生
強調，治療乳癌的關鍵，還是及早發現和求診。

及早診治  無懼HER2 型乳癌威脅
乳癌患者的最強武器—「病向淺中醫」

至於前文提及的 Joyce，雖了解到她的乳癌屬於
惡性較高的 HER2 型，但仍繼續她一貫勇敢面對
困難的作風，接受了醫生的建議進行化療配合標
靶藥物的治療，盡力把乳癌對她的威脅減至最低，
在治療期間更不時出國享受短程旅行，不讓治療
對她的生活帶來太大干擾。結果，在確診乳癌距
今已有五年，Joyce 並沒有出現任何復發，與根
治乳癌的目標又再接近一點。

衝破心理障礙成為打倒乳癌關鍵
蕭麗珊醫生嘆道，不少患者未能像 Joyce 般積
極，明明很早便能發現乳房腫塊，卻拖延好一
段時間才願意求診，令治癒的機會大大減低。 
蕭麗珊醫生強調：「乳癌相較其他常見的癌症來
說，已有較好的治療效果，這既因為乳房腫
瘤長於體外，較易於早期發現，且乳房
不是重要的維生器官，在切除腫瘤的
限制上較少；再加上即使腫瘤屬於
惡性較高的類別如 HER2 型，目前
已有不錯的治療方案可採用，故此
只要患者能突破自身的心理障礙及
早求醫，打倒乳癌並非難事。」

如果有一天，你在洗澡時摸到乳房有一小塊不尋
常的硬塊，你會怎辦呢？有些人認為硬塊尚小，
不足為懼；有些人選擇再觀察多一段時間，冀望
硬塊自動消失；有的雖心知硬塊並不尋常，卻害
怕求診，擔心最終得到的是一個壞消息……

HER2 型乳癌惡性高
不過，當五十多歲的 Joyce( 化名 ) 在五年前碰上
類似情況時，並沒有採取「拖」字訣，反而立即
找醫生檢查，勇敢正視問題。結果顯示，Joyce
的乳房的確長了惡性腫瘤，而且數目不只一顆，
不過由於發現尚早，最大那顆腫瘤的直徑也不過
是 4 毫米，加上乳房附近的淋巴結還未受癌細胞
的侵犯，所以換言之，Joyce 所患的是極早期的
第一期乳癌。

一般來說，第一期乳癌患者的五年存活率可達百
分之百 ，根治機會極高，可是化驗報告卻指出
Joyce 的腫瘤屬 HER2 型，而且雌性荷爾蒙呈陰
性 (HR-)，這些都為她的治療帶來變數。

內科腫瘤科專科醫生蕭麗珊醫生解釋，HER2 型
乳癌屬於惡性較高的乳癌，無論是死亡率、復發

率以及腫瘤擴散風險，也較一般乳癌高。儘管如
Joyce 般的極早期乳癌患者，她們出現五年原位
癌復發風險是同期數乳癌患的 2.68 倍；而出現擴
散的風險更是非 HER2 型乳癌的 5.3 倍。

標靶藥物配合化療  減復發風險
不過，醫學界並沒有對 HER2 型乳癌帶來的威脅
袖手旁觀。現時不少國際乳癌治療指引，均建議
即使是直徑少於 1 厘米的 HER2 型乳癌腫瘤，也
應該於手術後接受 HER2 型乳癌標靶藥物如「曲
妥株單抗」的輔助治療，以降低復發風險。臨床
研究也指出，同時屬於 HER2 型及雌性荷爾蒙陰
性的極早期乳癌腫瘤，在手術後接受為期一年的
化療配合標靶藥物的治療方案，40 個月後的復發
機會可降低達 14% 。

蕭麗珊醫 補充道：「由於標靶藥物只需患者接
受每三星期一次、每次大約一小時的滴注時間，
並且定期接受心臟檢查便可，所以對患者的生
活質素影響甚微，不少患者在進行『雙管輔助
治療』期間仍能工作，然後下班後定期回診所接
受治療便可。」

衝破心理障礙 
成為打倒乳癌關鍵

根據香港乳癌基金會所發表的第六號報告
指出：

．． 41.6% 患者能夠早於第零至一期確診

．． 19.8% 第一期乳癌屬 HER2 型乳癌

．． 16.1% 患者確診時腫瘤直徑等同或少
於 1 厘米

．． 19.4% 患者在發現病徵後 3 個月內．
求診

由此可見，HER2型乳癌其實並不罕見，
但至今尚有不少女性未能及早確診並
接受治療，可能與沒有自行檢查乳
房的習慣，或定期接受篩檢有關。

參考資料：．
香港乳癌資料庫第六號報告 (2014年出版 )
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